

M. M. des 2 articles.

(No. 56.)

Circulaire au Clergé.

{ ARCHEVÊCHÉ DE QUÉBEC,
31 août 1876.

MONSIEUR LE CURÉ,

Depuis quelques semaines il se publie à Québec un journal hebdomadaire intitulé "*Le Reveil*." Je crois devoir prémunir les fidèles contre les doctrines de cette feuille, que l'on assure être soudoyée par des protestants et par des hommes qui se disent encore catholiques, mais qui dans la réalité sont tout à fait en dehors de l'Eglise.

Le programme de ce journal porte *exclusion absolue de tout ce qui touche aux matières religieuses*. C'est déjà, dans un homme qui se dit catholique, une espèce d'apostasie ; car la nature même des questions politiques, sociales, éducationnelles etc., que l'on veut traiter, appelle nécessairement l'idée religieuse ; *cette exclusion absolue de tout ce qui touche aux matières religieuses* indique donc par elle-même une tendance anti-religieuse.

Mais plût à Dieu que cet article du programme eût été suivi à la lettre ! on n'a guère parlé d'autre chose que de matières religieuses, ou de questions qui touchent